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Девятнадцать молодых людей, 
одетых в белое, поднялись по сту-
пеням, прежде чем один из них 
зажег факел от лучей солнца с по-
мощью вогнутого зеркала. Число 19 
означает девятнадцатые по счету 
Азиатские игры. В свою очередь, 
контур зеркала, выполненный в 
виде нефритового би, символизи-
рует солнечные лучи.

Лянчжу, что в переводе с китай-
ского означает «красивый водный 
оазис», расположен в районе Юй-
хан города Ханчжоу.  9 июля 2019 
года во время 43-й сессии Комите-
та Всемирного наследия археоло-
гические руины Лянчжу в Ханчжоу 
были внесены в список Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО, так как 
являют собой убедительные 
доказательства того, что 
китайская цивилизация 
зародилась 5000 лет 
назад. Этот факт также 
свидетельствует о том, 
что представленная в 
Списке пятитысяче-
летняя китайская ци-
вилизация получила 
широкое признание 
мирового сообщества.

Церемония за-
жжения огня в этом 
месте символизирует 
свет цивилизации 
Лянчжу, проходя-
щий сквозь время 
и пространство и 
устремленный, бу-
дучи заряженным 
спортивным духом, в 
новую эпоху. 

Устройство для 
сбора огня выполнено 
в форме Jade Bi, а стол для 
размещения топки имеет 
форму Jade Cong, длин-

ного, полого и прямоугольного 
нефрита.  Нефритовый би и не-
фритовый конг являются важ-
ными репрезентативными 
нефритовыми ритуальными 
предметами цивилизации 
Лянчжу, а также самой ранней 
моделью космологии китайской 
цивилизации и важным культур-
ным маркером ее глубины и дол-
гой истории.

Стоит добавить, что идея дизай-
на факела Азиатских игр в Ханч-
жоу также исходит из нефритовой 
конгрегации культуры Лянчжу, что 
подразумевает прекрасный симво-
лизм соединения прошлого и бу-
дущего Азиатских игр в Ханчжоу.

Цивилизация Лянчжу, процве-
тавшая на протяжении тысячи 

лет, внесла выдающийся 
вклад в формирование 

китайской цивилиза-
ции и дала богатей-
шую интерпрета-
цию ее истории на 
протяжении все-

го ее развития.

Огонь Азиатских игр 2022 года в Ханчжоу был зажжен 15 
июня в древнем городе Лянчжу, ознаменовав 100-дневный 
обратный отсчет до открытия состязаний.
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Это первый очный саммит глав 
государств шести стран за 31 год с 
момента установления Китаем ди-
пломатических отношений с этими 
странами, а также первый саммит 
с момента создания 3 года назад 
механизма Китай – Центральная 
Азия. Он имеет эпохальное значе-
ние в истории отношений между 
Китаем и странами Центральной 
Азии.

На саммите председатель Си 
Цзиньпин выступил с программ-
ной речью, выдвинув «четыре 
предложения» о том, какую Цен-
тральную Азию строить. Он отме-
тил: «Мир нуждается в стабильной 
Центральной Азии, мир нуждает-
ся в процветающей Центральной 
Азии, мир нуждается в гармонич-
ной Центральной Азии, мир нуж-
дается во взаимосвязанной Цен-
тральной Азии».

«ЧЕТЫРЕ УПОРСТВА» 
И ВОСЕМЬ ПУНКТОВ СИ

Также в его речи было пред-
ложение о том, как построить со-
общество единой судьбы Китая – 
Центральной Азии. Председатель 

выдвинул «Четыре упорства». Что 
значит: оказать друг другу взаи-
мопомощь и поддержку; содей-
ствовать совместному развитию; 
обеспечить всеобщую безопас-
ность; укреплять многовековую 
дружбу. 

Кроме того, господин Си вы-
двинул «предложения из восьми 
пунктов» о том, как развивать со-
трудничество между Китаем и 
странами Центральной Азии. А это, 
во-первых, усиливать работу по 
становлению формата. Во-вторых, 

расширять торгово-экономиче-
ские связи. В-третьих, важно углу-
блять взаимосвязь. В-четвертых, 
расширять энергетическое со-
трудничество. В-пятых, про-
двигать «зеленые» инновации. 
В-шестых, наращивать потенциал 
развития. В-седьмых, активизи-
ровать межцивилизационный ди-
алог. В-восьмых, поддержать мир 
в регионе. 

Впервые с начала новой эры 
руководитель Китая подробно, 
сосредоточенно и систематиче-
ски изложил внешнюю политику 
в отношении Центральной Азии 
международному сообществу, что 
получило высокое одобрение и 
восторженный отклик со стороны 
глав центральноазиатских стран. 
Он также дает нам основные 
принципы и руководство по соз-
данию более тесного сообщества 
единой судьбы Китая – Централь-
ной Азии.

СЕМЬ ДОКУМЕНТОВ 
СИАНЬСКОГО САММИТА

 В ходе саммита его участники 
приняли 7 двусторонних и много-
сторонних документов. В том чис-
ле Сианьскую декларацию, Пере-

чень договоренностей и инициа-
тив, а также подписали более 100 
соглашений о сотрудничестве в 
различных областях.

Саммит, во-первых, придал 
новый импульс углублению отно-
шений между Китаем и Централь-
ной Азией. В Сианьской деклара-
ции провозглашено совместное 
строительство более тесного со-
общества единой судьбы Китая 
– Центральной Азии, что еще раз 
демонстрирует волю и решимость 
шести стран осуществлять сотруд-
ничество на более высоком уров-
не, с более высокими стандартами 
и качеством. 

 Во-вторых, саммит построил 
новую платформу для расшире-
ния обменов и сотрудничества. 
Стороны договорились офици-
ально создавать механизм встреч 
глав государств Китая и Цен-
тральной Азии. Стороны будут по 
очереди принимать саммит, кото-
рый будет проводиться раз в два 
года. Следующий саммит пройдет 
в 2025 году в Казахстане. Стороны 
официально создали механизмы 
встреч на уровне министров по 
вопросам дипломатии, экономи-
ки и торговли и таможни, а также 
такие платформы, как комите-
ты предпринимателей, форумы 
аналитических центров и союзы 
предприятий здравоохранения. 

 Участники договорились уско-
рить создание механизмов встреч 
и диалогов в таких областях, как 
инвестиционно-индустриальная 
кооперация, транспорт, сельское 
хозяйство, управление ЧС, обра-
зование, политические партии и 
создать в Китае постоянный секре-
тариат механизма. Создание новых 
механизмов и новых площадок, 
безусловно, станет более эффек-
тивной гарантией расширения об-
менов между Китаем и Централь-
ной Азией на всех уровнях.

 В-третьих, саммит открыл но-
вые перспективы для углубления 
взаимной выгоды и взаимовыгод-
ных результатов. Председатель Си 
Цзиньпин объявил о ряде круп-
ных инициатив сотрудничества. 
Он включает в себя расширение 
торгово-экономического сотруд-
ничества, обновление инвестици-
онных соглашений, всестороннее 
увеличение объема трансгранич-
ных перевозок, всестороннее по-
вышение пропускной способности 
трансграничной перевозки, под-
держание строительства ТМТМ, 
создание партнерских отношений 
в энергетическом секторе, ускоре-
ние реализации создания Центра 
традиционной медицины в регио-
не и открытия «мастерских Лу Ба-
ня» и т. д. 

26 МИЛЛИАРДОВ ЮАНЕЙ 
НА ПОДДЕРЖКУ 

 Все это поможет странам Цен-
тральной Азии развиваться. Си 
Цзиньпин также объявил о выде-
лении в общей сложности 26 мил-
лиардов юаней на финансовую 
поддержку и помощь. Китай также 

подписал соглашения о взаимном 
безвизовом режиме с Казахста-
ном. РК стала первой страной Цен-
тральной Азии, которая взаимно 
освобождается от виз с Китаем. 
Также официально стартовал Год 
культуры и искусства народов 
стран Китая и Центральной Азии.

В-четвертых, саммит вложил 
новые силы в защиту междуна-
родной честности и справедливо-
сти. Все участники договорились 
подтверждать свою привержен-
ность целям и принципам Устава 
ООН, защищать многосторонность, 
противостоять односторонности, 
гегемонизму и силовой политике, 
способствовать демократизации 
международных отношений, дви-
гать международный порядок и 
систему глобального управления 
к более справедливому направле-
нию развития. Эти предложения 
привнесут больше определенно-
сти в поддержание безопасности 
во всем мире и содействие про-
грессу цивилизации.

 В-пятых, он подал развива-
ющимся странам новый пример 
стремления к единству и самосо-

Чжан СЯО:
«Привнесем больше позитивной 
энергии и стабильности в сложный 
и неспокойный мир»
 Под председательством Председателя КНР Си Цзиньпина в древней столице Сиань с 
18 по 19 мая успешно прошел саммит Китай – Центральная Азия. Этот саммит является 
первым масштабным многосторонним мероприятием, организованным Китаем после XX 
Всекитайского съезда Коммунистической партии Китая и двух национальных сессий этого 
года. Не случайно он привлек широкое внимание международного сообщества. 

Чжан СЯО, Чрезвычайный  
и Полномочный Посол КНР в РК 

Подписание в ходе саммита в Сиане китайско-казахстанского соглашения о взаимном 
безвизовом режиме является неизбежным результатом развития отношений дружбы и 
сотрудничества между двумя странами
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вершенствованию. Председатель 
Си подчеркнул, что суверенитет, 
безопасность, независимость и 
территориальная целостность 
стран ЦА должны быть обеспече-
ны. Самостоятельно выбранные 
их народами пути развития долж-
ны уважаться, их усилия к миру, 
добрососедству и спокойствию 
должны быть поддержаны. 

 Слова председателя Си Цзинь-
пина сильны и вызывают под-
держку народов стран Централь-
ной Азии. Как представители сил 
мира и справедливости, Китай и 
страны региона понимают друг 
друга, что привнесет больше по-
зитивной энергии и стабильности 
в сложный и неспокойный мир.

СВЯЗАНЫ, 
КАК ЗЕРНА ГРАНАТА

Как принимающая сторона, 
Китай тщательно подготовился 
к саммиту, и искреннее отноше-
ние к гостям – это способ жить в 
добрососедстве. Си Цзиньпин и 
его супруга провели церемонию 
приглашения в город в стиле ди-
настии Тан в Лотосовом парке ди-
настии Тан в Сиане. 

Форма новая и уникальная, с 
сильной исторической и культур-
ной атмосферой. Главы государств 
шести стран вместе посадили гра-
натовые деревья, символизируя, 
что шесть стран тесно связаны, как 
зерна граната. Председатель Си 
Цзиньпин поздравил президента 
Казахстана Токаева с днем рож-
дения, который совпал с началом 
саммита. 

Успешное проведение перво-
го саммита Китай – Центральная 
Азия ознаменовало собой офи-
циальное создание механизма 
встреч глав государств шести 
стран, что стало важной вехой в 
истории развития отношений в 
регионе, открыло новую эру со-
трудничества.

Мы верим, что пока Китай и 
страны Центральной Азии тесно 
общаются и искренне сотруднича-
ют, путь добрососедства, дружбы 
и взаимовыгодного сотрудниче-
ства, несомненно, будет стано-
виться все шире и шире.

Знаменательно, что с 17 по 19 
мая президент К.-Ж. К. Токаев был 
приглашен в Китай для участия 
в саммите и совершил государ-

ственный визит в Китай, который 
увенчался полным успехом.

В НОВОЕ «ЗОЛОТОЕ 30-ЛЕТИЕ»
 В теплой, дружественной и 

прагматичной атмосфере прош-
ли переговоры глав государств 
Си Цзиньпина и Касым-Жомарта 
Токаева. Стороны высоко оцени-
ли достижения в развитии китай-
ско-казахстанских отношений с 
момента установления диплома-
тических отношений и выразили 
готовность к дальнейшему повы-
шению их уровня, углублению со-
трудничества в различных обла-
стях, глубокому обмену мнениями 
по международным и региональ-
ным проблемам, представляю-
щим общий интерес. 

 Главы государств подписали 
«Совместное заявление Китая и 
Казахстана» и стали свидетелями 
подписания ряда документов о 
двустороннем сотрудничестве в 
различных сферах. Си Цзиньпин 
поприветствовал проведение Го-
да туризма Казахстана в Китае 
в 2024 году. К.-Ж. Токаев заявил, 
что состоявшиеся переговоры с 
Председателем КНР Си Цзинь-
пином были содержательными и 
плодотворными и открыли новое 
«золотое 30-летие» казахстанско-
китайских отношений.

 Во время своего пребывания 
в Китае президент К.-Ж. К. Тока-
ев также принял участие в цере-
монии открытия Генерального 
консульства Казахстана в Сиане 
и стал свидетелем официального 
запуска Национального павильо-
на Казахстана на китайской плат-
форме электронной коммерции. С 
помощью видеосвязи он принял 
участие в торжественной церемо-
нии начала строительства грузо-
вого терминала Китайско-Казах-
станской торгово-логистической 
компании (Сиань). 

Китай и Казахстан также до-
говорились расширять сотруд-
ничество во многих сферах эко-
номики. Было уделено внимание 
ускорению реализации взаимно-
го создания культурных центров 
и открытия «мастерских Лу Баня», 
подписанию соглашения о взаим-
ном безвизовом режиме.

Лидеры Китая и Казахстана 
установили хорошие рабочие от-
ношения и личную дружбу. Они 
будут стоять у руля развития двух-
сторонних, межгосударственных 
отношений. В сложившейся слож-
ной международной обстановке 
визит президента К.-Ж. Токаева в 
Китай имеет большое значение, 
поскольку он придал новый, мощ-
ный импульс строительству сооб-
щества единой судьбы.

Еще одна важная общая те-
ма для наших стран – десятиле-
тие инициативы «Пояс и путь». В 
сентябре 2013 года, когда пред-
седатель Си Цзиньпин выступил с 
речью в Назарбаев Университете, 
он выдвинул инициативу совмест-
ного строительства «Экономиче-
ского пояса Шелкового пути». Она 
получила теплый отклик и актив-
ное участие со стороны стран Цен-
тральной Азии. 

 Лидеры стран региона при-
няли активное участие в первом и 
втором форумах международного 
сотрудничества «Один пояс, один 
путь» и высоко оценили иници-
ативу, как «золотой ключик» для 
стран к решению кризисов и про-
блем в постэпидемическую эпоху, 
который «открывает окно возмож-
ностей» и «тесно связывает страны 
на всех континентах».

ПЕРСПЕКТИВНЫЙ ПРОЕКТ 
ГРАНДИОЗНОГО МАСШТАБА

Президент К.-Ж. Токаев в од-
ном из в интервью сказал: «Это 
перспективный проект гранди-

озного масштаба. Казахстан под-
держивает концепцию, которую 
десять лет назад изложил здесь 
председатель Си Цзиньпин. Про-
ект принес пользу многим стра-
нам».

За последние 10 лет Китай и 
страны Центральной Азии первы-
ми попробовали построить «Один 
пояс, один путь» и добились боль-
ших успехов в стыковке стратегий 
развития, что произвело важный 
эффект в международном сооб-
ществе. Серия крупных проектов в 
рамках инициативы помогла пяти 
странам Центральной Азии улуч-
шить свою инфраструктуру, уско-
рить процесс индустриализации.

В настоящее время поезда Ки-
тай-Европа, проходящие через 
Центральную Азию, составляют 
почти 80% от общего количества 
поездов Китай-Европа. В 2022 го-
ду объем торговли между Китаем 
и пятью странами региона достиг 
70,2 млрд долларов, что примерно 
в 100 раз больше, чем на момент 
установления дипломатических 
отношений. 

 За первые четыре месяца это-
го года импорт и экспорт между 
Китаем и пятью странами регио-
на, включая Казахстан, увеличил-

ся на 37,3% в годовом исчислении. 
В 2022 году объем трансгранич-
ной электронной торговли между 
нашими странами увеличился 
на 95% по сравнению с прошлым 
годом, и почти 300 центрально-
азиатских компаний аккредито-
вались на китайских платформах 
электронной коммерции. 

 К концу 2022 года объем пря-
мых инвестиций Китая в пять 
стран региона составил почти 15 
миллиардов долларов. Все боль-
ше и больше центральноазиатских 
товаров могут войти на огромный 
потребительский рынок Китая.

Китай и Центральная Азия не-
прерывно добиваются новых и 
больших успехов в качественном 
совместном строительстве «Од-
ного пояса, одного пути». В Си-
аньской декларации отмечается, 
что стороны высоко оценивают 
важное значение инициативы 
для развития международного со-
трудничества. Отмечая 10-летие 
инициативы, стороны выражают 
готовность усиливать ее гармони-
зацию и сопряжение с инициати-
вами и национальными стратеги-
ями развития своих государств. В 
том числе с Новой экономической 
политикой РК Нұрлы жол. 
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Синьский саммит, бесспорно, придаст новый импульс углублению отношений между 
Китаем и Центральной Азией

Китай и страны Центральной Азии высоко оценивают важное значение «Пояса и пути» 
для развития международного сотрудничества
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В «Совместном заявлении Ки-
тайской Народной Республики и 
Республики Казахстан» четко ука-
зано, что главы государств высоко 
оценили итоги выдвинутой 10 лет 
назад инициативы совместного 
строительства «Одного пояса, од-
ного пути». Стороны подтверди-
ли нацеленность на дальнейшее 
укрепление региональной взаи-
мосвязанности в интересах более 
эффективного использования 
взаимного торгово-инвестицион-
ного и транзитно-транспортного 
потенциала, а также углубление 
практического сотрудничества 
в различных областях в рамках 
инициативы. 

 На следующем этапе Китай и 
Казахстан воспользуются 10-лети-
ем инициативы «Пояс и путь», про-
анализируют и подытожат успеш-
ный опыт сотрудничества. Сторо-
ны всегда будут придерживаться 
принципа совместного обсужде-
ния, совместного строительства и 
совместного использования, ори-
ентироваться на высокий стан-
дарт, устойчивость и нацеленность 
на повышение благосостояния на-

родов. Страны будут способство-
вать качественному развитию 
совместного строительства «По-
яса и пути» в Казахстане и других 
странах Центральной Азии, чтобы 
приносить больше пользы людям 
всех стран.

НАСЛЕДИЕ ДУХА 
ШЕЛКОВОГО ПУТИ

Говоря о нашем широком со-
трудничестве в регионе, важно 
отметить роль Казахстана. Страна 
имеет обширную территорию, ох-
ватывающую Евразийский кон-
тинент, с уникальным стратегиче-
ским положением, очевидными 
геополитическими преимуще-
ствами и богатыми природными 
ресурсами. Сегодня Казахстан 
является крупной страной в Цен-
тральной Азии и играет неизмен-
ную роль в обеспечении стабиль-
ности и развития региона. Еще 
в древние времена страна была 
важным узлом древнего Шелко-
вого пути. Республика вместе с 
другими странами региона внес-
ла важный вклад в сплочение и 
наследие духа Шелкового пути, в 

основе которого лежат мир и со-
трудничество, открытость.

С момента обретения неза-
висимости Казахстан не упускал 
возможности постоянно совер-
шенствовать свою внутреннюю 
экономическую структуру, актив-
но участвовал в совместном стро-
ительстве «Пояса и пути», играя 
все более важную роль в обеспе-
чении региональной безопасно-
сти, стабильности, развития и про-
цветания.

Накануне Сианьского саммита 
президент К.-Ж. Токаев сказал, что 
Казахстан играет очень важную 
роль в налаживании торговых пу-
тей, международных отношений в 
этой части мира. Казахстан наде-
ется принять у себя международ-
ные форумы и конференции, со-
брав вместе всех, кто привержен 
укреплению мира и наведению 
мостов мира между конфликтую-
щими странами.

Безопасность, стабильность, 
развитие и процветание в Цен-
тральной Азии являются общими 
устремлениями стран региона. 
Долгое время Китай и Казахстан 
неуклонно укрепляли и углубляли 
добрососедские и дружественные 
двусторонние отношения, опира-
ясь на Шанхайскую организацию 
сотрудничества, СВМДА и другие 
региональные платформы много-
стороннего сотрудничества. Вме-
сте противостояли, объединяя 
усилия стран региона, в борьбе с 
«тремя силами зла», активно под-
держивают долгосрочную ста-
бильность, развитие и процвета-
ние региона.

На следующем этапе Китай 
готов работать с Казахстаном для 
реализации результатов первого 
саммита «Китай – Центральная 
Азия», ускорить создание соз-
данного механизма, твердо под-
держивать страны Центральной 
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Азии в самостоятельном выборе 
путей развития в соответствии с 
их национальными интересами, 
решительно противостоять внеш-
ним силам, вмешивающимся во 
внутренние дела стран региона, 
совместно вносить «китайско-ка-
захстанский вклад» в содействие 
построению сообщества единой 
судьбы.

С момента установления ди-
пломатических отношений ки-
тайско-казахстанские отношения 
развиваются на высоком уровне, 
продолжает углубляться сотруд-
ничество в различных областях. 
Сегодня мы видим, что существу-
ет более высокий спрос на содей-
ствие кадровому обмену между 
двумя сторонами. Вопрос «ви-
зовых трудностей» превратился 
в «постоянную трудность», кото-
рая долгое время ограничивала 
расширение кадровых обменов 
между Китаем и Казахстаном и 
является серьезной «неотложной, 
трудной и тревожной» проблемой 
для народов двух стран. И под-
писание соглашения о взаимном 
безвизовом режиме – это важный 
шаг, который окажет больше вли-
яние на казахстанско-китайские 
отношения.

БЕЗ ВИЗ – ПО ДЕЛАМ 
И В ТУРПОЕЗДКУ

 При личном содействии глав 
двух государств в июле прошлого 
года Казахстан внедрил 14-днев-
ную политику безвизового въез-
да для граждан Китая, что дало 
хорошие результаты. Сейчас 
Китай и Казахстан продолжали 
идти навстречу друг другу в раз-
личных областях. Подписание 
в ходе визита президента К.-Ж. 
Токаева в Китай китайско-казах-
станского соглашения о взаим-
ном безвизовом режиме явля-
ется неизбежным результатом 
развития отношений дружбы 
и сотрудничества между дву-
мя странами, полностью отве-
чает интересам народов наших 
стран. Это значительно облегчит 
кадровые обмены между двумя 
сторонами, углубит двусторон-
нее сотрудничество в различных 
областях, сыграет важную роль в 
качественном совместном стро-
ительстве «Пояса и пути», что и 
является подлинным смыслом 
нашего всестороннего стратеги-
ческого партнерства.

Я заметил, что некоторые лю-
ди, со скрытыми мотивами или не 
знающие правды, манипулируют 

общественным мнением и рас-
кручивают «теорию угрозы без-
визового режима между Китаем 
и Казахстаном», что является 
чистой чушью. Взаимный без-
визовый режим между нашими 
странами применим только к ту-
ристическим и деловым целям и 
не дает права безвизового въез-
да для работы. 

Взаимный безвизовый ре-
жим является важным консен-
сусом, достигнутым двумя стра-
нами, и никакие внешние силы 
не могут вмешиваться. В «Со-
вместном китайско-казахстан-
ском заявлении», подписанном 
Китаем и Казахстаном 17 мая, 
еще раз подчеркивается, что обе 
стороны высоко оценили подпи-
сание этого соглашения, готовы 
реализовать вышеупомянутые 
документы и изучить дополни-
тельные меры по содействию 
кадровому обмену и стандарти-
зации сотрудничества в области 
иммиграции.

В качестве следующего шага 
Китай готов работать с Казахста-
ном, чтобы искренне реализовать 
важный консенсус, достигнутый 
председателем Си Цзиньпином 
и президентом К.-Ж. Токаевым, 
ускорить реализацию безвизо-
вого режима, укрепить гумани-
тарные обмены, использовать 
соглашение о взаимном безви-
зовом режиме как возможность 
для углубления сотрудничества в 
различных сферах, реализовать 
проект «Культурный Шелковый 
путь» и проведения Года туриз-
ма Казахстана в Китае в 2024 
году, активизировать межциви-
лизационный диалог. Все это бу-
дет способствовать укреплению 
гуманитарного сотрудничества 
в области образования, науки, 
культуры, туризма, археологии, 
архивов, спорта, СМИ…

Открытие «мастерских Лу Баня» в Центрально-Азиатском регионе – одна из 
приоритетных задач в развитии взаимовыгодного партнерства. Всемирный конкурс 
профессионального мастерства колледжей в Национальном конгрессно-выставочном 
центре, Тяньцзинь, 19 августа 2022 г.

Безвизовый режим с Китаем даст замечательную возможность казахстанцам воочию 
полюбоваться великолепием всех уголков Поднебесной
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Город Сиань, где проходил сам-
мит, – это бывшая столица Китая, 
один из древнейших городов ми-
ра, откуда более трех тысяч лет до 
н.э. начинался Великий Шелковый 
путь. Работу мероприятия осве-
щали свыше трехсот иностранных 
корреспондентов.

НЕМНОГО О СИАНЕ
Сиань знаменит своими глиня-

ными воинами Первого Императо-
ра и священными пиками Хуашань, 
знаменитыми башнями Колокола 
и Барабана в центре города. Они 
традиционны для китайских го-
родов, и эта традиция зародилась 
именно в Сиане. Быть родоначаль-
ником многих традиций для Сианя 

– тоже своего рода традиция, ведь 
город был столицей тринадцати 
различных китайских династий.  

Исторический центр Сианя об-
несен прямоугольной Стеной, как 
и много столетий назад. Правда, 
периметр этого прямоугольника 
сейчас меньше – 12 километров. 
Для города с древности характер-
на строгая геометрическая плани-
ровка, которая послужила образ-
цом при строительстве следую-
щих китайских столиц – Нанкина 
и Пекина. Город четких линий, на-
копленной мудрости и доблести 
не случайно стал местом встречи 
для глав государств, которые вели 
прямой и заинтересованный раз-
говор о будущем своих государств 
и всего региона.

ШАГ В НОВУЮ ЭПОХУ 
 В рамках саммита состоялись 

переговоры глав государств Ка-
захстана и Китая.  Касым-Жомарт 
Токаев особо подчеркнул, что 
для нашей страны Китайская На-
родная Республика имеет особое 
значение. Сотрудничество наших 
стран базируется на незыблемой 
дружбе и взаимной поддержке. 
Нас объединяет и стремление 
к укреплению региональной и 
международной безопасности и 
сотрудничества. «Для нас очень 
важно дальнейшее развитие 
вечного всестороннего стратеги-
ческого партнерства с Китаем», – 
сказал глава нашего государства. 

Председатель КНР Си Цзинь-
пин обратил внимание на то, что 

президент Касым-Жомарт Токаев 
совершает свой государственный 
визит в Китай в день своего 70-лет-
него юбилея. Это, по его мнению, 
отражает высокий уровень наше-
го двустороннего сотрудничества. 

«Китай и Казахстан открыли но-
вую страницу «золотого 30-летия» 
китайско-казахстанских отноше-
ний. Нашим странам необходи-
мо развивать традиции дружбы, 
взаимной поддержки и углублять 
взаимовыгодное сотрудничество», 
– сказал председатель Си.

В  рамках государственного 
визита президента Казахстана 
в Китай было подписано 47 доку-
ментов на общую сумму 22 милли-
арда долларов. Это впечатляющий 
показатель настроя на углубление 
сотрудничества.

В эти дни не случайно фокус 
международного сообщества был 
нацелен на Центр международ-
ных конференций, где проходил 
саммит «Китай – Центральная 
Азия». Он ознаменовал собой на-
чало «новой эры». Не случайно 
СМИ назвали встречу «крайне 
важной вехой» укрепления и рас-
ширения сотрудничества КНР со 
странами региона. Подобный сам-
мит проводился в очном формате 
впервые с момента установления 
Китаем дипломатических отно-
шений с центрально-азиатскими 
государствами 31 год назад.

 Предваряя начало форума, 
Председатель КНР Си Цзиньпин 
с супругой Пэн Лиюань провели 
церемонию приветствия лидеров 

пяти стран Центральной Азии: 
Казахстана, Кыргызстана, Таджи-
кистана, Туркменистана и Узбеки-
стана. А уже в ходе мероприятия 
главы шести государств обсудили 
создание нового механизма со-
трудничества в различных обла-
стях и подписали ряд важных до-
кументов. Председательствовал 
на саммите руководитель КНР Си 
Цзиньпин. 

 Глава Казахстана выступил с 
важными заявлениями на  пер-
вом саммите «Центральная 
Азия  – Китай». «Весьма симво-
лично, что столь важный для на-
ших государств саммит прохо-
дит в древнем городе Сиане, где 
начинался Великий Шелковый 
путь, скрепивший воедино исто-
рические судьбы, настоящее 
и  будущее наших народов. Этот 
город олицетворяет не только бо-

гатейшее историко-культурное 
наследие, но  и  является ярким 
отражением мощи современного 
Китая. В  этом ключе полномас-
штабное взаимодействие с  Ки-
таем – одним из крупнейших ин-
весторов и ведущей экономикой 
мира – является для Казахстана 
долгосрочным фактором устой-
чивого прогресса»,  – отметил 
Президент РК.

 По  его словам, синергия по-
тенциалов стран Центральной 
Азии с  колоссальными экономи-
ческими возможностями Китая 
способна задать новую, более 
высокую траекторию нашего пар-
тнерства. Казахстан готов прило-
жить все усилия для достижения 
этих высоких целей. 

  «В  настоящее время Казах-
стан проводит многоплановые, 
масштабные реформы, направ-

ленные на  диверсификацию на-
циональной экономики. Ведет-
ся целенаправленная работа 
по  устранению барьеров и  соз-
данию наиболее благоприятных 
условий для  иностранных инве-
сторов. За  годы Независимости 
мы  привлекли более 350 мил-
лиардов долларов прямых ино-
странных инвестиций. При  этом, 
более 23 миллиардов долларов 
инвестиций привлечены из Китая. 

Мы  благодарны китайскому 
правительству и  готовы к  даль-
нейшему активному сотрудниче-
ству с  Китаем в  инвестиционной 
сфере. В  рамках моего государ-
ственного визита состоялся ин-
вестиционный форум, подписаны 
соглашения на сумму 22 миллиар-
да долларов. Казахская сторона 
приложит все усилия для выпол-
нения этих соглашений. Учитывая 

Саммит дружбы и партнерства
Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев совершил государственный визит в КНР. 
Сразу после своего прибытия в Сиань глава государства встретился с Председателем 
КНР Си Цзиньпином. Также Касым-Жомарт Токаев принял участие в саммите «Китай – 
Центральная Азия». 

Серик КОРЖУМБАЕВ,  
Алматы – Сиань – Алматы

Саммит в Сиане придал новый импульс развитию и оживлению отношений шести стран и привнес сильную позитивную энергию  
в региональный мир и стабильность 
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географическое положение, наша 
страна выступает важным транс-
портно-логистическим коридо-
ром регионального и  транскон-
тинентального уровня»,  – сказал 
глава государства.

  В этой связи, отметил Касым-
Жомарт Токаев, Казахстан готов 

задействовать свой торгово-эко-
номический и  логистический по-
тенциал во  благо углубления со-
трудничества с  дружественным 
Китаем. «Объем казахско-китай-
ской торговли достиг 31 миллиар-
да долларов, и  мы  с  председате-
лем Си  договорились увеличить 

его  до  40 миллиардов долла-
ров», – подчеркнул Президент РК.

Касым-Жомарт Токаев также 
высказался о  безвизовом режи-
ме с  Китаем. Глава государства 
отметил, что  тесные межчелове-
ческие контакты служат важным 
фактором в  развитии межгосу-

дарственных связей. «Этой цели 
отвечает подписание Межправи-
тельственного соглашения между 
Казахстаном и Китаем о взаимном 
освобождении от визовых требо-
ваний сроком на 30 дней. Уверен, 
это важное соглашение будет спо-
собствовать расширению дело-
вых контактов и  туристических 

потоков между нашими странами. 
Центральная Азия имеет богатую 
культуру, красивейшую природу 
и уникальные достопримечатель-
ности, которые, несомненно, могут 
быть интересны китайским тури-
стам»,  – сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

ОТЛИЧНЫЕ  
РЕЗУЛЬТАТЫ – ВПЕРЕДИ

 Си Цзиньпин активно и реши-
тельно выступил за развитие эко-
номических контактов и укрепле-
ние связей в области безопасно-
сти с Казахстаном, Узбекистаном, 
Кыргызстаном, Таджикистаном и 
Туркменистаном. Страны региона 
заинтересованы в расширении 
доступа на китайские рынки, а Пе-
кин стремится к укреплению от-
ношений в сфере безопасности и 
политики. Демонстрируя высокие 
темпы роста, страны нашего реги-
она делают ставку на интеграцию 
с географически близкой второй 
экономикой мира. 

Председатель КНР, выступая 
во время саммита, озвучил свой 
план развития и сотрудничества 
государств региона. Грандиозный 
план включает в себя сферы от 
строительства инфраструктуры 
до стимулирования торговли. Ки-
тай готов координировать стра-
тегии развития с Казахстаном, 
Кыргызстаном, Таджикистаном, 
Туркменистаном и Узбекистаном 
и содействовать модернизации 
всех стран.

Этот саммит придал новый им-
пульс развитию и оживлению от-
ношений шести стран и привнес 
сильную позитивную энергию в 
региональный мир и стабильность. 
«Мы будем совместно развивать 
новую парадигму взаимодопол-
няющего и взаимовыгодного со-
трудничества на высоком уровне», 
– сказал китайский лидер. 

 Глава КНР отметил, что Китай и 
центрально-азиатские партнеры 
будут твердо поддерживать друг 
друга в вопросах суверенитета, не-
зависимости, безопасности и тер-
риториальной целостности. Кроме 
того, стороны будут уважать пути 
развития друг друга, выбранные 
в соответствии с национальными 
условиями каждого государства, 
и решительно противостоять лю-
бому силовому вмешательству во 
внутренние дела стран под любым 
предлогом. «Мы будем решитель-
но бороться со всеми формами 
терроризма, сепаратизма, экстре-
мизма, контрабанды наркотиков 
и транснациональной организо-
ванной преступности», – заявил 
Си Цзиньпин.

В последнее десятилетие 
страны Центральной Азии ста-
ли пионерами в продвижении 
инициативы «Один пояс, один 
путь». Активное сотрудничество 

СИАНЬ-2023 СИАНЬ-2023

Сиань – бывшая столица Китая, один из древнейших городов мира, откуда более трех тысяч лет до н.э. начинался Великий Шелковый путь

Дипломатическое представительство 
Казахстана в Сиане
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привело к общему развитию – от 
налаживания интенсивного же-
лезнодорожного сообщения до 
создания производственных ли-
ний и прокладки газопроводов. 
КНР продолжает развивать свою 
инициативу «Пояс и путь» – мас-
штабный проект инвестиций в ин-
фраструктуру, направленный на 
развитие международных торго-
вых и энергетических связей. Ки-
тай играет все более важную роль 
в Центральной Азии, и это вполне 
естественно – извлекать выгоду 
из добрососедских, деловых отно-
шений. 

Главы государств по итогам со-
вместно подписали Сианьскую де-
кларацию саммита «Китай – Цен-
тральная Азия», утвердили пере-
чень итогов встречи и наметили 
план будущего развития отноше-
ний Китая и Центральной Азии. 
Президент Казахстана Касым-Жо-
март Токаев напомнил президен-
там китайскую пословицу: «Если 
люди сплотятся, то и гору Тайшань 
могут передвинуть». 

  «Поэтому нам важно неуклон-
но следовать нашим стратегиче-
ским курсом взаимовыгодного 
партнерства. Уверен, все выска-
занные сегодня предложения в 
той или иной мере найдут отра-
жение в принимаемой Сианьской 
декларации», – сказал Касым-Жо-
март Токаев.

 
ПРОДВИГАТЬ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

  Президент Казахстана также 
принял участие в казахско-китай-
ском инвестиционном круглом 
столе. Касым-Жомарт Токаев от-
метил, что  несмотря на  непро-
стую экономическую ситуацию 
в  мире, торгово-экономические 
отношения Казахстана и  Китая 
продолжают динамично разви-
ваться. По итогам прошлого года 

объем двусторонней торговли до-
стиг рекордного показателя  – 31 
миллиард долларов. Китай входит 
в пятерку крупнейших инвесторов 
в  казахстанскую экономику. Об-
щий объем вложений – более 23 
миллиардов долларов,  – заявил 
глава государств.

 Касым-Жомарт Токаев расска-
зал о  состоявшихся казахско-ки-
тайских переговорах на  высшем 
уровне. «Мы  с  председателем 
Си  Цзиньпином плодотворно об-
менялись мнениями по  широко-
му кругу вопросов двусторонних 
отношений, достигли конкретных 
договоренностей, подписали со-
вместное заявление. В  целом, 
можно с  уверенностью сказать, 
что  мой государственный визит 
в  Китай стал успешным. Достиг-
нутые договоренности придадут 
мощный импульс тесному сотруд-
ничеству двух стран. Казахстан 
заинтересован в  дальнейшем 
укреплении многосторонних свя-
зей с  Китаем. Мы  приложим все 
усилия для достижения этой цели. 
В нашей стране успешно работает 
ряд крупных компаний с  китай-
ским капиталом. В их числе такие 
корпорации, как CNPC, CITIC, NFC, 
Sinopec, Huawei. Несмотря на это, 

нам нужно и  далее укреплять 
потенциал нашего сотрудниче-
ства», – рассказал президент.

Как подчеркнул глава го-
сударства, в  качестве основы 
эффективных взаимоотноше-
ний  уже много лет служит не-
фтегазовая отрасль: «Для увели-
чения экспорта нефти мы плани-
руем расширение нефтепровода 
Казахстан – Китай. На  повестке 
вопросы наращивания про-
пускной способности действу-
ющих нефтепроводов (Атырау 
– Кенкияк и Кенкияк – Кумколь). 
В связи с ростом потребления не-
фтепродуктов намечено также 
увеличение производственного 
потенциала Шымкентского не-
фтеперерабатывающего завода 
с  6 до  12 миллионов тонн в  год. 
Мы  уже долгое время успешно 
работаем в этой отрасли совмест-
но с  корпорацией CNPC. В  каче-
стве приоритетов для Казахстана 
мы  рассматриваем увеличение 
мощностей по  переработке газа 
и  расширение газотранспорт-
ной системы. В  этом контексте 
крайне важно запустить вторую 
нитку магистрального газопро-
вода Бейнеу – Бозой – Шымкент. 
Кроме того, мы  заинтересованы 

в строительстве газоперерабаты-
вающего завода на месторожде-
нии Кашаган мощностью 4 мил-
лиарда кубометров в год».

Касым-Жомарт Токаев сооб-
щил, что Казахстан поставил цель 
достичь углеродной нейтраль-
ности до  2060 года, а  долю воз-
обновляемых источников энер-
гии увеличить до 15% к 2030 году. 
«Государство оказывает всесто-
роннюю поддержку инвестициям 
в эту отрасль. В частности, мы га-
рантируем покупку электроэнер-
гии по аукционной ставке на срок 
до 20 лет. Этот тариф устанавлива-
ется ежегодно с учетом инфляции 
и изменения курса валюты. При-
глашаем наших китайских кол-
лег рассмотреть инвестиционные 
возможности данного направле-
ния», – сказал президент.

Обозначив развитие промыш-
ленной кооперации в числе при-
оритетов, Касым-Жомарт Токаев 
приветствовал реализацию со-
вместного проекта компаний KAZ 
Minerals и  NFC по  строительству 
медеплавильного завода. Его за-
пуск позволит сократить сырье-
вой экспорт Казахстана и  пере-
рабатывать весь объем произ-
водимого медного концентрата 
внутри  страны. Для  развития 
обрабатывающего сектора в  Ка-
захстане создана благоприятная 
среда. В  частности, принят За-
кон «О  промышленной полити-
ке». Установлены льготные цены 
на алюминий, медь и цинк для от-
ечественных предприятий (на 5% 
ниже цен на  Лондонской бирже 
металлов). Более того, планирует-
ся введение регулирования экс-
порта данных металлов в  целях 
полного обеспечения потребно-
стей внутреннего рынка.

  Президент отметил, что в ми-
ре неуклонно растет спрос на ред-
кие и  редкоземельные металлы, 

большие запасы которых имеются 
в  Казахстане, поэтому мы  заин-
тересованы в  трансферте техно-
логий по их добыче и переработ-
ке. Учитывая, что  Китай является 
крупнейшим производителем 
электромобилей, перспективной 
видится кооперация в  сфере до-
бычи лития. За  последние годы 
в Казахстане значительно выросла 
популярность китайских автомо-
билей. Такие бренды, как Cherry, 
Jac, Exeed и Haval, уже входят в топ 
самых продаваемых машин. На-
ше сотрудничество в  этой сфере 
выходит на  качественно новый 
уровень. В Казахстане запускается 
мелкоузловая сборка китайских 
автомобилей. В Сиане компаниями 
двух стран были подписаны соот-
ветствующие документы.

Касым-Жомарт Токаев обратил 
внимание, что в сфере электрон-
ной коммерции имеются дополни-
тельные возможности для  роста 
взаимной торговли. Недавние по-
всеместные ограничения и  лок-
дауны показали чрезвычайную 
важность развития этой сферы. 
«Крайне важно развивать онлайн-

торговлю. Китайские интернет-ги-
ганты, например,  AlibabaGroup 
и  JD.COM, имеют колоссальный 
опыт и  потенциал в  этой сфере. 
Учитывая конкурентные позиции 
стран Центральной Азии, Казах-
стан предлагает шире использо-
вать крупнейшие маркетплейсы 
Китая, что важно для совместного 
продвижения продукции на меж-
дународные рынки. С  учетом 
перспектив увеличения взаим-
ной торговли Казахстан активно 
ведет работу по  созданию новых 
таможенных складов. В этой свя-
зи для  логистического удобства 
предлагаем всем партнерам раз-
мещать свои товары на  наших 
складах. Это позволит в разы со-
кратить сроки доставки товаров 
потребителям из стран Централь-
ной Азии в Китай и обратно», – со-
общил президент.

 По мнению главы государства, 
еще одним привлекательным на-
правлением сотрудничества яв-
ляется сельскохозяйственная от-
расль. Недавно было достигнуто 
соглашение о  поставке 1 милли-
она тонн пшеницы в Китай, и этот 

Пятерка стран Центральной Азии выразила готовность объединить усилия с Китаем для 
укрепления сотрудничества в самых разных секторах экономики

Грузовой поезд Китай-Европа готов к отправлению в Казахстан из международного 
порта Сиань в провинции Шэньси, Китай, 13 апреля 2021 г.

https://news.mail.ru/company/alibaba/
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объем можно многократно на-
растить. Наряду с этим за послед-
ние пять лет экспорт масличных 
культур из Казахстана в Китай вы-
рос в 3,5 раза, растительного мас-
ла – в 2 раза. Президент сообщил 
о планах по полному обеспечению 
отечественного рынка сахаром 
и пригласил китайские компании 
к  активному участию в  развитии 
сахарной промышленности.

В  ходе встречи также была 
отмечена важность развития на-
земных транспортных коридоров. 
В  этом контексте Касым-Жомарт 
Токаев обратил внимание инве-
сторов на  возможности выхода 
Китая на  крупные рынки Запад-
ной  Евразии через  территорию 
Казахстана. «Несомненно, такой 
способ транспортировки очень 
выгодный. Мы придаем большое 
значение строительству в  сухом 
порту Сианя логистического цен-
тра Казахстана, которой станет 
основным хабом для  отправки 
прямых контейнерных поездов 
в Центральную Азию, Европу, Тур-
цию и Иран. Также нами заплани-
рован запуск железнодорожного 
сообщения Аягоз – Бахты в  на-
правлении Китая. Предусмотрен 
капитальный ремонт железнодо-
рожной ветки на  участке Достык 
– Мойынты, что  в  дальнейшем 
позволит ежегодно перевоз-
ить по  этому направлению до  20 
миллионов тонн грузов. Считаю, 
что  развитие Транскаспийского 
маршрута важно для активизации 
транзита между Европой и Азией. 
Кроме того, здесь имеются боль-
шие перспективы в  будущем»,  – 
подчеркнул глава государства.

Президент пригласил предста-
вителей китайского бизнес-сооб-
щества к расширению партнерства 
в  финансовой сфере и рассказал 
им о возможностях МФЦ «Астана». 
На  сегодняшний день здесь за-

регистрировано свыше 1800 ком-
паний из  73 стран мира, десятая 
часть из  них  – китайские компа-
нии. Кроме того, корпорация China 
International Capital Corporation 
(CICC) планирует открыть свой ре-
гиональный филиал в Казахстане. 
Касым-Жомарт Токаев выразил 
уверенность в  том, что прошед-
шая встреча будет способствовать 
укреплению торгово-экономиче-
ского партнерства двух стран.

НАЧАЛО ПОЛОЖЕНО
Глава государства принял уча-

стие в церемонии запуска строи-
тельства логистического центра 
Казахстана в сухом порту города 
Сианя. «За последние 15 лет наша 
страна инвестировала в  эту от-
расль 35 миллиардов долларов. 
Мы  создали казахско-китайский 
логистический центр в порту Ля-
ньюньган. Открыли новые желез-
нодорожные маршруты. Начал 

работу сухой порт «Хоргос – Вос-
точные ворота». На  Каспийском 
море создана современная ин-
фраструктура. Можно сказать, 
что  эти меры являются частью 
проводимой работы. В  прошлом 
году между двумя странами бы-
ло перевезено 23 миллиона тонн 
грузов по  железной дороге. Это 
беспрецедентный показатель. 
Транзит грузов в  первом квар-
тале текущего года увеличился 
на 35% и превысил 7 миллионов 
тонн. Наше сотрудничество этим 
не ограничивается. Для дальней-
шего развития перевозок необ-
ходима дополнительная инфра-
структура. Поэтому вместе с  ки-
тайскими коллегами мы решили 
построить логистический центр 
в сухом порту Сиань. Этот хаб со-
единяет регион Шэньси с Казах-
станом, Центральной Азией. Да-
лее он  откроет дорогу в  Европу, 
Турцию и Иран. Уверен, что пол-

ный запуск проекта придаст но-
вый импульс сотрудничеству двух 
стран»,  – выразил уверенность 
Касым-Жомарт Токаев.

Со  следующего года через  су-
хой порт планируется перевоз-
ить электронику и компьютерные 
компоненты, автомобили и  ав-
токомпоненты, текстиль, одеж-
ду, обувь и  аксессуары, пищевые 
и сельхозпродукты, строительную 
продукцию и  стройматериалы, 
а  также руды, металлы и  хими-
ческую продукцию. Добавим, 
что  сухой порт, по  информации 
UNESCAP, оказывает услуги по об-
работке и  временному хранению 
грузов, которые поступают в сухой 
порт или покидают его с помощью 
любого вида транспорта.

ИМПУЛЬСЫ РАЗВИТИЯ
Одним из стимулов для раз-

вития торгово-экономических от-
ношений стран региона и Китая 
становится демонстрируемые 

их экономиками высокие темпы 
роста, которые подтверждаются 
международными организаци-
ями. Так, в этом году МВФ ждет 
роста экономики республик Цен-
тральной Азии на уровне 4,2%. В 
прошлом году, по оценке МВФ, 
рост превзошел первоначальные 
прогнозы: показатель увеличил-
ся на 4,8%. Европейский банк ре-
конструкции и развития повысил 
прогноз экономического роста в 
т.г. для стран Центральной Азии 
до 5,2% с прежних 5%. По оценке 
ЕБРР, экономика региона продол-
жит расти на 5,4% в 2024 году. В 
частности, благодаря улучшению 
управления, увеличению экспорта 
товаров и оживлению контактов с 
Поднебесной. 

Китай готов постоянно расши-
рять всеобъемлющее сотрудниче-
ство с государствами региона. По 
итогам прошлого года объем то-
варооборота между Китаем и пя-
тью странами ЦА достиг 70,2 млрд 
долларов, что является истори-
ческим рекордом. Китайский им-
порт сельскохозяйственной, энер-
гетической и минеральной про-
дукции из этих стран за прошлый 
год возрос более чем на 50%; рост 
экспорта машиностроительной и 
электронной продукции составил 
42%. За январь-февраль 2023 го-
да объем торговли увеличился на 
22% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Объем 
прямых китайских инвестиций на 
конец марта этого года превысил 
15 млрд долларов. Был запущен 
ряд совместных проектов в сфере 
разведки, добычи и переработки 
нефти и газа, в области связи и 
цифровых технологий.

В свою очередь пятерка стран 
ЦА выразила готовность объеди-
нить усилия с Китаем для укре-
пления сотрудничества в сферах 
торговли и инвестиций, цифровой 

экономики, зеленого развития и 
транзитных перевозок. Достигну-
тая договоренность о подготовке 
ряда документов завершилась их 
подписанием на саммите «Китай – 
Центральная Азия». 

Страны нашего региона нуж-
даются в доступе к крупным рын-
кам для сбыта своих товаров, ис-
точникам инвестиций и высоких 
технологий. И здесь возможности 
Китая огромны. Прошедший в Си-
ане саммит задал важные векторы 
и обозначил актуальные стимулы 
развития межстрановой коопера-
ции. «Взаимодействие в формате 
C+C5 позволяет не только решать 
вопросы двустороннего взаимо-
действия Китая с отдельными стра-
нами региона, но, что на текущем 
этапе приобретает особое значе-
ние, и развивать многосторонние 
проекты в регионе, что особенно 
важно для достижения синергии 
усилий и эффекта масштабности», 
– считает профессор кафедры аме-
риканских исследований Санкт-
Петербургского государственного 
университета Яна Лексютина. 

Она добавила, что вопросы 
развития взаимосвязанной транс-
портной и энергетической инфра-
структуры, создания новых транс-
портных и энергетических кори-
доров через Центральную Азию 
необходимо решать именно в 
многостороннем формате. Регион 
ожидают глобальные изменения, 
считает экспертное сообщество. 
Это касается как экономического 
взаимодействия, так и задач обе-
спечения безопасности и сохране-
ния стабильности. Положено на-
чало большого совместного пути 
и развития в интересах народов 
наших стран, это дорога к миру и 
процветанию. 

Следующий саммит «Китай – 
Центральная Азия» пройдет в Ка-
захстане в 2025 году.

Следующий саммит «Китай – Центральная Азия» пройдет в Казахстане в 2025 году

https://news.mail.ru/company/evraz/
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В ходе прошедших в Китае 
в марте нынешнего года «двух 
сессий» национальный законо-
дательный орган страны утвер-
дил план реформы институтов 
Госсовета, который предусма-
тривал, помимо прочего, реор-
ганизацию Министерства науки 
и технологий. Это решение, что и 
неудивительно, привлекло осо-
бое внимание представителей 

иностранной прессы, с увлечени-
ем бросившихся разбираться в 
специфических терминологиях. 
Тем временем проживающий в 
Китае выходец из Индии по име-
ни Шамим Закария постарался 
простыми и понятными словами 
объяснить – что же такое инно-
вационный дух с китайской спец-
ификой. Послушаем его рассказ.    

 – …Я считаю, что важнейшим 
шагом Поднебесной стала по-
пытка укрепить свой иннова-
ционный потенциал и повысить 
свои технологические возмож-
ности.

Шесть лет назад, впервые 
приехав в Китай, я сразу же был 
очарован развернувшейся перед 
моим взором динамичной и бы-
стро развивающейся инноваци-
онной сценой.

Помню, как-то в жаркий лет-
ний день мне захотелось поесть 
холодной лапши.  Расположив-
шись за столиком в ресторане, я 
заметил небольшую табличку с 
QR-кодом.

Из любопытства я вытащил 
свой телефон и просканировал 
его, и, к моему удивлению, на 
экране моего гаджета появи-
лось меню. Я мог просматривать 
кухни, выбирать то, что я хотел, и 
платить за еду, даже не взаимо-
действуя с сервером.  Это было 
похоже на волшебство!

Эти вездесущие QR-коды – это 
не просто черно-белые квадра-
ты; в Китае они являются ворота-
ми в мир удобства.

Эти коды, от оплаты счетов 
за коммунальные услуги до 
аренды велосипеда, произвели 
революцию в том, как мы вза-
имодействуем с окружающим 
миром.  Даже самые маленькие 
предприятия, такие как лавочка 
продавца фруктов на углу улицы, 
будут отображать QR-код, чтобы 

клиенты могли легко оплачивать 
свои покупки.

QR-коды представляют собой 
микрокосм динамичной цифро-
вой экономики Китая, который 
служит одним из важнейших 
катализаторов инноваций и про-
гресса страны.

В течение последних пяти лет 
цифровая экономика постоянно 
упоминается в ежегодных отче-
тах правительства Китая о рабо-
те. В ходе «двух сессий» в этом го-
ду страна обнародовала важное 
событие, состоящее в том, что ею 
будет создано национальное бю-
ро данных.

В Китае подчеркивают, что 
в условиях жесткой междуна-
родной конкуренции для откры-
тия новых областей и создания 
новых движущих сил развития 
научно-технические инновации 
имеют фундаментальное значе-
ние.

Когда я сижу в скоростном 
китайском поезде и смотрю на 
проносящиеся мимо потряса-
ющие пейзажи, я не могу не 
восхищаться вот этой самой 
«китайской скоростью».  Благо-
даря междугородной железной 
дороге, развивающей макси-
мальную скорость 350 км/ч, мне 
требуется всего 30 минут, чтобы 
проехать около 120 км от Пекина 
до Тяньцзиня – расстояние, раз-
деляющее эти два крупных ме-
гаполиса.

Я много путешествую по миру 
и могу с уверенностью сказать, 
что высокоскоростная железно-
дорожная система Китая не име-
ет себе равных в транспортной 
инфраструктуре любой другой 
страны.

Бесспорно, высококачествен-
ные инновации сделали то, о чем 
раньше и помыслить было нель-
зя, в корне изменив жизнь людей.

Инновационное мастерство 
как особая миссия

 От развития инфраструктуры до новаторских технологий во множестве областей, таких 
как пилотируемые космические полеты, суперкомпьютеры, спутниковая навигация и 
производство авиалайнеров, высококачественные инновации так круто изменили жизнь 
людей, что раньше и помечтать об этом было просто невозможно...
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НЕ ПРОСТО РАБОТА, 
НО ПРИЗВАНИЕ

Во время посещения ресто-
рана в Шанхае я случайно ус-
лышал, как группа молодых ин-
женеров, собравшись вместе за 
соседним столиком, увлеченно 
обсуждает свой последний ис-
следовательский проект, новую 

революционную технологию для 
бионических рук.

Заинтригованный, я завел 
разговор с группой и был пора-
жен их уровнем знаний и само-
отверженностью.  Ими движет 
желание оказать положительное 
влияние на мир, создать что-то, 
что изменит жизнь к лучше-

му. Для них инновации – это не 
просто работа, это призвание.

Этот опыт был лишь одним из 
многих, с которыми я столкнул-
ся во время моего пребывания в 
Китае.  За прошедшие годы госу-
дарство добилось значительного 
прогресса в области научных и тех-
нологических инноваций, подняв-
шись на 11-е место в Глобальном 
инновационном индексе 2022 года.

От великолепных скоростных 
поездов, курсирующих по стране, 
до передовых методов лечения, 
спасающих жизни, привержен-
ность научному прогрессу оче-
видна в каждом уголке страны.

Кроме того, вряд ли кто всерьез 
оспорит тот факт, что сотрудники 
китайских технологических ком-
паний являются одними из луч-
ших практиков духа инноваций.

Технологические гиганты, та-
кие как Tencent и Baidu, вклады-
вают значительные средства в 
исследования и разработки в об-
ласти ИИ. Страна также является 
домом для некоторых из самых 
инновационных компаний мира 
в таких секторах, как возобнов-

ляемые источники энергии, элек-
тронная коммерция и биотехно-
логии. В свою очередь, китайские 
компании, к примеру, Alibaba, BYD 
и Huawei, производят фурор на 
мировой арене своими инноваци-
онными продуктами и услугами.

За последнее десятилетие ко-
личество высокотехнологичных 
предприятий в Китае увеличилось 
с менее чем 40 000 до 400 000. В 
прошлом году инвестиции в высо-
котехнологичные отрасли в Китае 
выросли на 18,9% в годовом ис-
числении.

Такой впечатляющий рост под-
черкивает приверженность стра-
ны технологическому прогрессу и 
неустанному стремлению к совер-
шенству.

КЛЮЧ К БЫСТРОМУ 
РАЗВИТИЮ 

Поскольку Китай представля-
ет собой этакий бастион иннова-
ций, может возникнуть вопрос, 

в чем же секрет стремительного 
подъема страны в области изо-
бретений и открытий?

На мой взгляд, ответ много-
гранен и проистекает из сочета-
ния открытых рынков, просве-
щенной политики и постоянного 
внимания к развитию талантов.

Прежде всего, переход Ки-
тая к открытому рынку изменил 
правила игры в области инно-
ваций. Поощряя конкуренцию и 
облегчая свободный поток това-
ров и идей, страна создала эко-
систему, которая способствует 
творчеству и изобретательности.

Политика Китая по поощрению 
инноваций была не чем иным, как 
дальновидностью.  Эта политика 
проложила путь для исследований 
и разработок в области передовых 
технологий, таких как искусствен-
ный интеллект, робототехника и 
биотехнология, и обеспечила чет-
кую дорожную карту для будущих 
инновационных усилий страны.

Неустанное внимание к раз-
витию талантов также сыграло 
ключевую роль в ее успехе в об-
ласти инноваций.  Инвестируя 
в образование, исследования и 
разработки, Китай создал груп-
пу высококвалифицированных 
и целеустремленных професси-
оналов, занимающих лидирую-
щие позиции в данной области.

Поскольку мир претерпе-
вает постоянные изменения, 
очевидно, что инновации будут 
продолжать играть ключевую 
роль в продвижении прогрес-
са. Китай, находясь в авангарде 
этой революции, зарекомендо-
вал себя как центр научных до-
стижений.

Несомненно, впечатляющие 
достижения Поднебесной оста-
вят неизгладимый след в мире 
на долгие годы. Это привилегия 
быть свидетелем и частью этой 
захватывающей эры беспреце-
дентных инноваций и прогресса.

Сотрудник демонстрирует «умное» зеркало на Китайской международной выставке 
цифровой экономики в Шицзячжуане, провинция Хэбэй на севере Китая, 7 сентября 2021 г.

Сегодняшний Китай 
зарекомендовал себя 
как центр научных 
достижений 

Ученые-эксперты Международного исследовательского центра больших данных для Целей устойчивого развития (ЦУР) в Пекине, 
сентябрь, 2021 г.
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Лю Цзяньчао, глава Между-
народного отдела ЦК Коммуни-
стической партии Китая (КПК), 
сказал, что недавний успешный 
созыв саммита Китай – Централь-
ная Азия привел к большему про-
грессу в создании китайско-цен-
тральноазиатского сообщества с 
общим будущим. 

Китай готов работать с поли-
тическими партиями в странах 
Центральной Азии для углубле-
ния политического взаимного до-
верия, усиления синергии между 

инициативой «Один пояс, один 
путь» и стратегиями развития 
стран Центральной Азии, в целях 
содействия взаимопониманию 
и культурным обменам, а также 
для совместной защиты регио-
нального и глобального мира, 
стабильности и процветания.

Отметив, что страны Цен-
тральной Азии и Китай являют-

ся дружественными соседями и 
стратегическими партнерами, 
лидеры политических партий 
выразили готовность активизи-
ровать общение с КПК по опыту 
государственного управления, 
твердо поддерживать пути раз-
вития друг друга и далее раз-
вивать отношения между двумя 
сторонами.

По словам представителей 
компании, первая фаза проекта 
China Energy работает исключи-
тельно на фотоэлектрической 
энергии с установленной мощно-
стью 1 миллион киловатт. Ожида-
ется, что она будет производить 1,8 

миллиарда киловатт-часов сол-
нечной энергии каждый год, удов-
летворяя потребности 1,5 миллио-
на домохозяйств.

Это первый из запланирован-
ных Китаем проектов солнечной 
и ветровой энергетики, который 

будет построен в пустыне Гоби, 
а также в других пустынных или 
засушливых районах страны.  По 
данным China Energy, проект был 
разработан для работы на ветро-
вой и фотоэлектрической энер-
гии.  Его общая установленная 
мощность составляет 13 миллио-
нов киловатт, а  инвестиции пре-
вышают 85 миллиардов юаней.

К 2030 году Китай планирует 
довести совокупную мощность 
ветровой и солнечной энергии до 
1,2 миллиарда киловатт, при этом 
мощность, вырабатываемая на 
крупных ветряных и фотоэлек-
трических энергетических базах в 
пустыне Гоби и других пустынных 
или засушливых районах страны, 
составит 455 миллионов киловатт. 

12 июня в Пекине состоялась 
первая встреча диалога 
политических партий Китая и 
Центральной Азии, в которой 
приняли участие 26 лидеров 
основных политических партий 
Центральной Азии.

Китай – Центральная Азия: Диалог 
партий 

«Шэньчжоу-15»: Полный успех

Сельское хозяйство под защитой

Оазис зеленой энергии в пустыне 

Возвращаемая капсула приземлилась 4 июня в 
6:33 по пекинскому времени. Ее отделение от орби-
тального модуля произошло в 5:42. Экипаж «Шэнь-
чжоу-15», в состав которого вошли Фэй Цзюньлун, 
Дэн Цинмин и Чжан Лу, был отправлен на космиче-
скую станцию 29 ноября 2022 года. Там космонав-
ты провели 186 дней. За это время они выполнили 
множество задач, в том числе совершили четыре 
выхода в открытый космос, прочитали две научные 
лекции в прямом эфире и провели ряд научно-тех-
нических экспериментов.    

Китайская космическая миссия «Шэньчжоу-15» 
увенчалась полным успехом! Экипаж корабля 
вернулся на Землю.

В стратегии, совместно из-
данной Министерством сель-
ского хозяйства и сельских дел 
и тремя другими государствен-
ными органами, указывается, 
что современное защищенное 
растениеводство должно быть 
энергоэффективным и пригод-
ным для работы машин, а жи-
вотноводство будет основано 
на эффективном и интенсивном 
развитии, говорится в сообще-
нии министерства. 

Согласно плану, рыбная про-
мышленность будет ориентиро-
ваться в основном на экологиче-
скую аквакультуру, а современ-
ные логистические комплексы 
сделают упор на хранение, кон-

сервацию и сушку сельскохозяй-
ственной продукции.

В плане отмечается, что к 2030 
году уровень механизации защи-
щенного земледелия и вклад на-
учно-технического прогресса в 
отрасль, вероятно, достигнут 60 
и 70 процентов соответственно, и 
будет построена инновационная 
база современного защищенно-
го земледелия.

Страна усилит свою  полити-
ческую поддержку и направит 
социальный капитал на актив-
ные инвестиции в развитие со-
временного защищенного сель-
ского хозяйства с помощью мер, 
включая инвестиционные субси-
дии и специальные облигации. 

Китай представил свой первый план развития современного 
защищенного сельского хозяйства, обозначив четыре основные 
задачи для отрасли на период 2023-2030 гг.

Первая фаза проекта по 
производству возобновляемой 
энергии в пустыне Тенггер в 
Нинся-Хуэйском автономном 
районе на северо-западе Китая 
недавно была подключена к 
сети и начала вырабатывать 
электроэнергию, сообщила 
Китайская энергетическая 
инвестиционная корпорация 
(China Energy), являющаяся 
оператором проекта.

Информационная служба мобильного приложения 
«Россия – Китай: главное»

https://api.sinorusnewsfocus.com/cri-cms-api/content/view?siteId=1002&contentId=ee7613c168dc41eca4e0d25ee48b43df&flag=1&memberId=&version=3.1.3
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Пресс-секретарь Мао Нин 
сделала это заявление на одном 
из ежедневных брифингов, ког-
да ее попросили прокомменти-
ровать недавние сообщения о 
том, что президент Венесуэлы 
Николас Мадуро заявил, что Ве-
несуэла хотела бы стать частью 

БРИКС, поскольку это объедине-
ние формирует новый мировой 
порядок.

РАСШИРЯЯ ПАРТНЕРСТВО
Являясь важной платформой 

для сотрудничества между стра-
нами с формирующимся рынком 

и развивающимися странами, 
БРИКС стремится поддерживать 
мультилатерализм, активно про-
двигать реформу системы гло-
бального управления и увеличи-
вать представительство и влияние 
развивающихся рынков и разви-
вающихся стран, отметила спикер.

БРИКС: Еще больше 
единомышленников
По сообщению официального представителя Министерства иностранных дел Китая, Китай 
поддерживает процесс расширения БРИКС и готов привлечь больше единомышленников в 
большую семью БРИКС.

Штаб-квартира Нового банка 
развития, также известного как Банк 
БРИКС, в Шанхае, Восточный Китай

БРИКС (BRICS – Brazil, Russia, India, China, South Africa) – политико-экономический альянс Бразилии, России, 
Индии, Китая и ЮАР, основанный в июне 2006 года в рамках Петербургского экономического форума (изна-
чально носило название БРИК). В 2010 году, после присоединения ЮАР, добавилась буква «С» (South Africa). Се-
годня БРИКС – это 35% территории Земли, 40% населения планеты и 30% мирового ВВП.

Саммиты проходят в стране, которая является председателем БРИКС. Каждая страна – член организации 
занимает пост председателя в течение одного года. В нынешнем году председательство в БРИКС перешло к 
Южно-Африканской Республике. 15-й Саммит запланирован на 22-24 августа 2023 года в Йоханнесбурге.

«Объединение стало пози-
тивной, стабильной и конструк-
тивной силой в международных 
делах», – сказала она, добавив, 
что Китай всегда считал БРИКС 
открытым и инклюзивным ме-
ханизмом и поддерживает про-
цесс расширения БРИКС.  Все 
больше и больше стран подают 
заявки на вступление в БРИКС 
и надеются на взаимовыгодное 
сотрудничество.

«Мы готовы привлечь боль-
ше единомышленников в боль-
шую семью БРИКС», – подчер-
кнула Мао Нин.

КАЗАХСТАН В ФОКУСЕ 
ВСТРЕЧИ БРИКС+

Между тем первый замести-
тель министра иностранных дел 
Республики Казахстан Кайрат 
Умаров принял участие во Встре-
че министров иностранных дел в 
формате БРИКС+, которая состо-
ялась в южноафриканском Кейп-
тауне. В ней приняли участие го-
сударства – члены БРИКС (Брази-
лия, Россия, Индия, Китай, ЮАР) и 
специально приглашенные стра-
ны – «Друзья БРИКС» (Казахстан, 
Аргентина, Бангладеш, Бурунди, 
Габон, ДРК, Египет, Иран, Индо-
незия, Коморские острова, ОАЭ, 
Саудовская Аравия, Уругвай). 
Казахстан был приглашен на ме-
роприятие в качестве действую-
щего председателя СВМДА и бу-
дущего председателя ШОС.

Министерский форум про-
ходил под девизом «Переход от 
солидарности к коллективным 
действиям по обеспечению вза-
имно ускоренного роста, устой-
чивого развития и инклюзивной 
многосторонности».

В своем выступлении Кай-
рат  Умаров отметил важность 
коллективных усилий в целях 
решения актуальных проблем 
современности. Он напомнил 
о призванных способствовать 
этому международных иници-
ативах Президента РК Касым-
Жомарта Токаева, нацеленных 
на укрепление международной 
безопасности и стабильности, в 
частности, речь идет о создании 
Регионального хаба ООН по ЦУР 
для стран Центральной Азии и 
Афганистана, а также Междуна-
родного агентства по биологи-
ческой безопасности.

Представитель Казахстана 
обратил внимание участников 
форума на синергию целей, за-
дач и принципов БРИКС, СВМДА 
и ШОС, основанных на принци-
пах международного права и 
Устава ООН. Он подчеркнул, что 
между республикой и страна-
ми – членами БРИКС достигнут 
высокий уровень торгово-эко-
номического сотрудничества. 
Совокупный товарооборот Ка-
захстана с государствами этого 
объединения, который в 2022 
году превысил 50 млрд долла-

ров, является ярким тому под-
тверждением.

В этой связи Кайрат  Умаров 
отметил: «Республика Казах-
стан заинтересована в присо-
единении к БРИКС, который 
уже сегодня стал действенной 
и эффективной площадкой для 
обсуждения актуальных вопро-
сов современности, выступая 
примером сотрудничества раз-
вивающихся экономик».

На полях министерской 
встречи БРИКС представитель 
МИД Казахстана провел пере-
говоры с министром междуна-
родных отношений и сотруд-
ничества Южно-Африканской 
Республики Наледи Пандор. В 
ходе встречи К.  Умаров пере-
дал южноафриканскому мини-
стру письмо главы государства, 
адресованное Президенту ЮАР 
Сирилу Рамапосе. Стороны об-
судили вопросы активизации 
двустороннего политико-эко-
номического сотрудничества 
между странами, тесного взаи-
модействия в многосторонних 
форматах, а также обменялись 
мнениями по актуальным меж-
дународным и региональным 
проблемам, представляющим 
взаимный интерес.

Кроме того, состоялись встре-
чи казахстанского дипломата с 
главами других делегаций, при-
нявших участие в министерском 
заседании.
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ТЕХНОЛОГИИ ТЕХНОЛОГИИ

В реальном же мире, где 
стремительная потеря образцов 
зародышевой плазмы стала осо-
бенно актуальной проблемой, 
Китай сегодня создает целую се-
рию банков зародышевой плаз-
мы в стремлении сохранить раз-
нообразие видов.

Исследователь Тяньцзинь-
ского банка ресурсов сельскохо-
зяйственной зародышевой плаз-
мы Ван Лу изучает всхожесть и 
содержание воды в семенах ку-
курузы и сои, поскольку банк не-
давно получил свыше 500 новых 
образцов зародышевой плазмы.

Ресурсы зародышевой плаз-
мы сельскохозяйственных 
культур представляют собой 
генетические материалы куль-
тивируемых растений с генети-
ческими функциями, которые 
играют важную роль как в обе-
спечении продовольственной 
безопасности, так и в продви-
жении оригинальных научно-
технических инноваций в сель-

скохозяйственной отрасли, от-
мечает Лань Цинко, заместитель 
директора Института ресурсов 
зародышевой плазмы и биотех-
нологий при Тяньцзиньской ака-
демии сельскохозяйственных 
наук. 

«Существует восемь различ-
ных банков, в которых ресур-
сы сельскохозяйственной за-
родышевой плазмы хранятся в 
условиях низкой температуры 
и постоянной влажности, – рас-
сказывает Ван Лу, упаковывая 
семена в разные пакеты из алю-
миниевой фольги с двумерными 
кодами. – Информация о семе-
нах, включая типы и источники, 
может быть быстро считана при 

сканировании кодов, что очень 
удобно для последующей иссле-
довательской работы».

Вымирание видов является на-
сущной и повсеместной пробле-
мой, стоящей перед миром в насто-
ящее время, указал представитель 
Министерства экологии и окружа-
ющей среды КНР Цуй Шухун.

По оценкам Продовольствен-
ной и сельскохозяйственной ор-
ганизации ООН, с начала 20-го 
века было утрачено 75 процентов 
биологического разнообразия 
сельскохозяйственных культур.

Хотя некоторые старые сорта 
определенных культур давали 
низкие урожаи и обладали пло-
хой устойчивостью, они хорошо 
прижились благодаря своим пре-
восходным вкусовым качествам.

Если эти образцы зародыше-
вой плазмы удастся надлежащим 
образом сохранить, это поможет 
в развитии таких научных обла-
стей, как идентификация геноти-
пов и изучение эволюции видов, 
а также будет способствовать 
будущей селекции новых сортов, 
отличающихся превосходным 

вкусом и высокой урожайностью.
На сегодняшний день коли-

чество образцов сельскохозяй-
ственной зародышевой плазмы 
в Китае, находящихся на долго-
срочном хранении, превышает 
520 тыс. Китай занимает по этому 
показателю второе место в мире.

«На основе обширной коллек-
ции ресурсов зародышевой плаз-

мы мы сможем в будущем глубо-
ко проанализировать данные о 
ее генотипе и фенотипе, а также 
использовать технологии боль-
ших данных и биологической 
селекции для объединения при-
знаков и генов с целью выведе-
ния и культивации новых семян, 
отвечающих конкретным потреб-
ностям», – убежден Лань Цинко.

По всему Китаю созданы мно-
гочисленные «сокровищницы» ре-
сурсов зародышевой плазмы. При 
Академии сельскохозяйственных 
наук Китая был учрежден новый 
национальный банк сельскохо-
зяйственной зародышевой плаз-
мы, содержащий хранилища с 
низкотемпературными и сверх-
низкотемпературными средами.

По словам Лань Цинко, банки 
зародышевой плазмы в Китае со-
средоточатся на хранении ресур-
сов зародышевой плазмы, науч-
ных исследованиях и инновациях 
и тем самым будут вносить свой 
вклад в сохранение генетическо-
го разнообразия и устойчивое 
развитие.

Источник: DKNews

«Ноев ковчег» для сохранения 
видового разнообразия 

В научно-фантастическом 
блокбастере «Блуждающая 
Земля» ученые заморозили 
на космической станции 
100 млн семян основных 
сельскохозяйственных 
культур и сохранили ДНК-
карты растений и животных 
со всего мира.

Банк образцов зародышевой 
плазмы местных растений 
Хух-Хото, автономный район 
Внутренняя Монголия, Китай

Выставочный зал банка зародышевой плазмы в Хух-Хото, автономный район 
Внутренняя Монголия, Китай

Семена банка зародышевой плазмы в Хух-Хото хранятся строго при определенной 
температуре 
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 Об этом заявили ученые-ис-
следователи и официальные ли-
ца, принявшие участие в Фору-
ме по глобальному управлению 
правами человека. Мероприятие 
состоялось 14-15 июня в столице 

Китая Пекине и привлекло бо-
лее 300 участников из почти 100 
стран и международных органи-
заций.

Эксперты отмечали на фору-
ме, что дело защиты прав челове-

ка может выиграть от технологи-
ческих достижений.  «Цифровые 
технологии могут помочь нам по-
лучить доступ к различным точ-
кам зрения, – сказал Зун Ахмед 
Хан, исследователь Центра Ки-

Цифровые технологии:  
Права человека прежде всего 
РАЗВИТИЕ ЦИФРОВЫХ ТЕХНОЛОГИЙ СОЗДАЕТ КАК ВОЗМОЖНОСТИ, ТАК И ПРОБЛЕМЫ ДЛЯ 
ЗАЩИТЫ ПРАВ ЧЕЛОВЕКА, ЧТО ТРЕБУЕТ ДАЛЬНЕЙШЕГО ГЛОБАЛЬНОГО СОТРУДНИЧЕСТВА.

тая и глобализации. – Их можно 
использовать для продвижения 
наших знаний друг о друге и до-
стижения консенсуса». 

По словам Лю Хуавэня, ви-
це-президента юридического 
факультета Университета Ки-
тайской академии, КНР исполь-
зует роль цифровых технологий 
для обеспечения защиты прав 
человека в различных областях, 
включая сокращение бедности, 
образование, здравоохранение 
и правосудие. 

«Быстрая цифровая транс-
формация, включая достижения 

в области искусственного ин-
теллекта, меняет наш мир, часто 
опережая установление необхо-
димых гарантий прав человека 
регулирующими органами», – 
заявила Вероника Бирга, руко-
водитель аппарата Управления 
Верховного комиссара Органи-
зации Объединенных Наций по 
правам человека, на церемонии 
открытия форума.

Наблюдения Бирги поддер-
жали ученые как из Китая, так и 
из-за рубежа, и они указали, что 
технический прогресс также мо-
жет создавать новые угрозы для 
продвижения прав человека.

Права людей на неприкосно-
венность частной жизни и ра-
венство были поставлены под 
сомнение цифровыми техноло-
гиями, убежден Ши Аньбинь, 
профессор Школы журналисти-
ки и коммуникаций Универси-
тета Цинхуа, добавляя, что такие 
проблемы не ограничиваются 
одной страной, а стоят перед 
всем миром.

Нур Азия Мохд Авал, заме-
ститель председателя Комиссии 
по правам человека Малайзии, 
в свою очередь указала, что ин-
тернет может помочь людям по-
лучать информацию без огра-
ничений, но иногда им можно 
злоупотреблять, чтобы спрово-
цировать распространение не-
навистнических высказываний 
и клеветы, что подрывает защиту 
прав человека. Она отметила, что 
дети особенно уязвимы в этом 
отношении и должны быть защи-
щены от возможного вреда.

Чтобы справиться с негатив-
ным воздействием цифровых 
технологий на права человека, 
Китай применяет ориентиро-
ванный на человека и основан-
ный на законе подход, сообщил 
Ма Чаншань, декан Исследова-

тельского института цифрового 
верховенства права Восточно-
китайского университета по-
литических наук. Эксперт также 
призвал к созданию «сообще-
ства цифровой цивилизации» с 
целью использования возмож-
ностей всех стран мира для ре-
шения будущих проблем, стоя-
щих перед глобальным управле-
нием правами человека.

Совместно организованный 
Информационным управлением 
Государственного совета, Ми-
нистерством иностранных дел и 
Китайским агентством по меж-
дународному сотрудничеству в 
целях развития, форум был по-
священ теме «Равенство, сотруд-
ничество и развитие: 30-летие 
Венской декларации и Програм-
мы действий и глобальных прав 
человека».

«Быстрая 
цифровая 
транс-
формация, 

включая достижения в 
области искусственного 
интеллекта, меняет наш 
мир, часто опережая уста-
новление необходимых 
гарантий прав человека 
регулирующими органа-
ми», – заявила Вероника 
Бирга, руководитель 
аппарата Управления 
Верховного комиссара 
ООН по правам человека. 
Это мнение поддержали 
ученые как из Китая, так 
и из-за рубежа, указав, 
что технический прогресс 
может создавать новые 
угрозы для продвижения 
прав человека

Участники пекинского Форума по глобальному управлению правами человека, июнь, 2023 г.
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Используя производство туто-
вого шелкопряда как основу сво-
его сельскохозяйственного секто-
ра, Ичжоу наращивает мощности 
отрасли по производству шелко-
водства.  К настоящему времени 
в Ичжоу обосновались десятки 
предприятий по переработке 
шелка с внушительной произво-
дительностью белой паровой фи-
латуры, что составляет более 70% 
от общего объема производства 
в Гуанси. Район занимает первое 
место среди округов и районов 
Китая по площади плантаций ту-
тового шелкопряда в течение вот 
уже 17 лет подряд.

По данным Guangxi Jialian Silk 
Company, местного предприятия 
по переработке шелка, поставляя 
шелковые изделия известным 
международным брендам, ком-

пания также занимается поддер-
жанием связи с поставщиками 
люксовых брендов и корректи-
ровкой структуры продукции для 
удовлетворения возрастающего 
во всем мире спроса на шелковые 
изделия. 

По словам инсайдеров от-
расли, предприятия из  Италии, 
Франции, США, Индии и других 
стран и регионов также обращают 
пристальное внимание на шелко-
вые изделия Ичжоу, отмечая, что 
необходимо приложить дополни-
тельные усилия для улучшения 
контроля качества продукции и 
возможностей устойчивого раз-
вития местных компаний.

Улучшение производственной 
цепочки придало Ичжоу жизнен-
ную силу его «шелковым» класте-
рам и ускорило создание и произ-

водство местных предприятий по 
переработке шелкопряда.

Первая китайская конферен-
ция по развитию высококаче-
ственной шелковой промышлен-
ности состоялась 10 декабря 2021 
года в районе Ичжоу, и уже тогда 
было засвидетельствовано под-
писание более 20 проектов со-
трудничества в текстильной про-
мышленности района Ичжоу, что 
еще больше повысило экологич-
ность производства шелкопряда 
в регионе.

Представители муниципаль-
ной власти подчеркивают, что 
власти города будут уделять 
первоочередное внимание со-
действию строительству базы 
для выращивания тутового шел-
копряда, а также демонстрацион-
ного парка обработки коконов и 
шелка в районе Ичжоу, который 
уже готов стать «новой шелковой 
столицей» Китая.

Источник:  
Xinhua Silk Road Information Service

Ичжоу: Новая шелковая столица 

Ичжоу, уездный город в Хечи Гуанси-Чжуанского 
автономного района, раскинувшегося на юге Китая, активно 
занят комплексным развитием шелководства, желая 
превратиться в «новую шелковую столицу Китая».

Ичжоу, уездный город в Хечи Гуанси-Чжуанского автономного района 
на юге Китая, готов примерить звание «новой столицы шелка» Китая

ТРАДИЦИИ

Вышивка Вэньдэн Лу отличается от других из-
вестных вышивок, таких как, к примеру, Су, Юэ, Шу и 
Сян, ее школа уникальна. Получив широкое распро-
странение, сегодня она является неотъемлемой ча-
стью богатейшей культуры вышивки Поднебесной.

Во времена династий Мин и Цин женщины ис-
пользовали различные техники для вышивания 
различных узоров на хлопчатобумажных, льняных 
или шелковых тканях. Известно, что техника плете-
ния кружева была привезена из-за границы в район 
Цзяодун, расположенный в провинции Шаньдун, в 
1888 году.

В эпоху заката династии Цин в Вэньдэне в про-
цессе изготовления изделий стали применять так 
называемую вытяжку. То есть, желая получить опре-
деленный узор, мастера разным способом извлека-
ли из ткани нити основы и утка, чтобы сформировать 
рисунок в виде сетки. 

На основе техники кружевоплетения и художе-
ственной вышивки, а затем за годы совершенство-

вания народными мастерами искусства вышивки Лу 
были созданы немыслимые в своем разнообразии 
декоративные узоры.

С середины и конца 1990-х до начала 21-го века 
в Вэньдэне, известном как город китайского ремес-
ленного домашнего текстиля, было основано около 
200 таких предприятий, сочетающих традиционную 
форму вышивки Лу с современными инновацион-
ными технологиями. Надо сказать, что эта эксклю-
зивная продукция пользуется большим спросом как 
внутри страны, так и за рубежом, куда отправляется 
на экспорт в более чем 60 стран и регионов по всему 
миру, в том числе США, Великобританию, Францию, 
Германию, Японию и др. 

В настоящее время большинство предприятий 
расширяет категорию своих изделий на основе тре-
бований внешней торговли, подходящих для рынка 
туристических сувениров, художественных коллек-
ций и частных элитных изделий, изготовляемых по 
индивидуальному заказу.

Вышивка Лу: 
Нематериальное очарование 
культурного наследия
Являясь одним из восьми видов знаменитых вышивок Китая, вышивка Лу имеет более чем 
2000-летнюю историю, а вышивка Вэньдэн Лу является уникальным нематериальным 
культурным наследием Китая, обладающим не поддающимся описанию очарованием.
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Знакомая нам и всеми люби-
мая гигантская травоядная панда, 
красующаяся на эмблеме Все-
мирного фонда дикой природы, 
– единственное на сегодня суще-
ствующее животное в своем роде 
и виде, но миллионы лет назад она 
принадлежала к процветающему 
и многочисленному семейству. 

Исследователи из Института 
палеонтологии позвоночных и 
палеоантропологии Китайской 
академии наук и Американско-
го музея естественной истории 
определили новый род вымер-
шего родственника гигантской 
панды. Этот новый род, назван-
ный Huracan, был описан на ос-
нове значительного количества 
ископаемых материалов, най-
денных как в Северной Америке, 
так и в Восточной Азии.

Считается, что Уракан появил-
ся в период позднего миоцена, 

охватывающий примерно от 11,6 
до 5,3 миллиона лет назад, и са-
мые ранние окаменелости этого 
вида были обнаружены в бассей-
не Линся в китайской провинции 
Ганьсу, согласно научным тру-
дам, опубликованным в журнале 
American Museum Novitates.

Доисторический плотоядный 
вид распространился как в Ев-
ропе, так и в Северной Америке. 
По словам ученых-экспертов, в 
то время как в Европе он отно-
сительно быстро вымер, в Север-
ной Америке он эволюциониро-
вал в два новых вида.

Кости конечностей Уракана 
указывают на то, что древние 
панды обладали хорошими спо-
собностями к бегу, но его перед-
ние конечности не были такими 
сильными или гибкими, как у 
других видов медведей. Это сви-
детельствует о том, что они, ве-

роятно, охотились на таких жи-
вотных, как овцы или верблюды, 
в отличие от более мускулистых 
животных, таких как носороги 
или слоны.

Новый род обладает призна-
ками, общими как с Agriotherium, 
так и с Indarctos, двумя древ-
ними гигантскими медведями, 
эволюционное родство которых 
ранее было неясно.

Проведенное же исследова-
ние показало, что общий предок 
Huracan и Agriotherium про-
изошел от раннего Indarctos или 
другого медведя, похожего на 
Indarctos, вероятно, обитателя 
Восточной Азии.

Однако, согласно выводам 
ученых, зубные ряды Huracan и 
Agriotherium в большей степени 
характерны для плотоядных, чем 
у большинства видов Indarctos, 
что указывает на появление раз-
нообразных экологических пло-
тоядных на ранних этапах исто-
рии более поздних, высокоспе-
циализированных травоядных в 
линии гигантских панд.

По словам исследователей, 
Уракан и его ближайший род-
ственник вид Agriotherium за-
менили своих предков в период 
значительного глобального по-
холодания и расширения паст-
бищных угодий, поскольку они 
умели быстро бегать, а следо-
вательно, были более приспосо-
блены к жизни на открытых ме-
стах обитания.

Уракан: Когда панды  
не ели бамбук
Группа китайских ученых-палеонтологов совместно со своими коллегами из США 
обнаружила вымершее хищное семейство гигантских панд, которые отличались длинными 
конечностями и отличными способностями к бегу.

Гигантская, или большая, панда – символ Всемирного фонда дикой природы

ТЕХНОЛОГИИ

«Мы потратили более года 
на сбор высокоточных данных и 
запись такой информации, как 
окружающая среда и географи-
ческое расположение наскаль-
ных рисунков», – рассказал Дин 
Сяошэн, заместитель директора 
института оцифровки культур-
ных реликвий Академии Дунь-
хуан.

Специалисты говорят, что 
происхождение наскальных 
рисунков на горе Юму, на боль-
шинстве из которых изображены 
отчетливо видные и хорошо со-
хранившиеся фигуры животных, 
восходит к каменному веку.

Провинциальное бюро куль-
турных реликвий одобрило циф-
ровой проект в 2021 году, пору-
чив Дуньхуанской академии вы-
полнить эту работу.

К настоящему времени в 
Ганьсу было обнаружено 72 ме-
ста наскальной живописи, в ос-
новном расположенные в глу-
боких горах, пустыне Гоби или 
долинах, которые редко посеща-
ются людьми.

Среди них наскальные рисун-
ки на горе Хэйшань, изобража-
ющие сцены жизни древней эт-
нической группы Цян, такие как 
охота, верховая езда и стрельба 
из лука, в коридоре Хэси, части 
древнего Шелкового пути на се-
веро-западе Китая.

«Наскальные рисунки – это 
яркие исторические свидетель-

ства, отражающие образ жизни 
древних людей, – говорит Цю 
Цзянь, заместитель главы про-
винциального бюро культурных 
реликвий. – Они являются бес-
ценным культурным наследием 
человечества».

Охрана наскальных рисун-
ков и резьбы по дереву является 
предметом глобальной озабо-
ченности. В настоящее время не 

хватает эффективных естествен-
нонаучных и технологических 
средств для предотвращения их 
исчезновения.  

«Цифровые архивы могут 
обеспечить базовую информа-
ционную поддержку для буду-
щих исследований, защиты и ис-
пользования наскальных рисун-
ков в Ганьсу», – уверен, однако, 
Дин Сяошэн.

«Цифра»  
для наскальных рисунков
Представители муниципальной власти провинции Ганьсу, расположенной на северо-западе 
Китая, сообщили, что создали базу данных цифровых изображений редких и ценных 
наскальных рисунков на своих 72 объектах культурной реликвии.
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В этот день отдают дань па-
мяти выдающемуся поэту Древ-
него Китая Цюй Юаню. Согласно 
народным преданиям, в именно 
в этот день лечебные травы об-
ладают наибольшими целебны-
ми свойствами, солнце достигает 
своей наивысшей точки на не-
босводе, а полынь и аир эффек-
тивно отгоняют злые силы.

ГОРЯЧАЯ ПОРА ДЛЯ 
МАСТЕРОВ-УМЕЛЬЦЕВ

В то время как жители Подне-
бесной в преддверии выходных 
дней по случаю Дуаньу увлечен-
но планируют свои поездки в 
места сосредоточения главных 
праздничных мероприятий, у 
многих, напротив, работа в са-
мом разгаре.  Так, с приближени-
ем Фестиваля лодок-драконов у 
мастеров в деревне Фанчжуан 
уезда Минхоу города Фучжоу 
провинции Фуцзянь на юго-вос-
токе Китая начинается горячая 
пора.

Четыре крупных завода по 
производству лодок-драконов в 
деревне неустанно работают над 
выполнением заказов к пред-
стоящему фестивалю.  Каждый 
год отсюда продается более 200 
готовых изделий в разные угол-
ки Китая и другие страны. Ведь 

лодки-драконы – неотъемлемый 
атрибут праздника Дуаньу, а со-
ревнования на них – одно из са-
мых важных и веселых событий 
в эти дни.

Фанчжуан имеет богатую 
историю кораблестроения, вос-
ходящую к династии Мин (1368-
1644).  Последующие же поко-
ления увидели великолепные 
возможности, которые дает изго-
товление драконьих лодок, для 
создания своего дела, и сами на-
чали разрабатывать и произво-
дить традиционные лодки-дра-
коны в стиле Фучжоу. В период 

своего расцвета в 1970-х годах 
в поселке было двенадцать вер-
фей с сотнями сотрудников.

Создание драконьей лодки, 
бесспорно, трудоемкий процесс, 
требующий нескольких этапов, 
включая изготовление килей, 
прибивание нижних пластин, 
полировку поверхностей и нане-
сение краски, прежде чем, нако-
нец, изящно вырезанная голова 
дракона будет прикреплена на 
полагающееся ей место. 

«Наши предки изобрели и 
создали эту технику для строи-
тельства лодок-драконов. По-

этому мы обязаны передавать 
это ремесло и продвигать его», 
– говорит мастер Фан Шаохуан, 
своим трудом бережно сохраня-
ющий это нематериальное куль-
турное наследие.

ПОЧЕМУ ИМЕННО ДРАКОНЫ? 
Как уже упоминалось, имен-

но в этот день китайцы чтят па-
мять Цюй Юаня, величайшего 
поэта Древнего Китая. Живший 
в эпоху Воюющих царств Чу Цюй 
Юань, не сумевший справиться с 
душевными страданиями после 
того, как его родину захватили 
чужеземцы, совершил ритуаль-
ное самоубийство, бросившись 
в бурное течение реки. Соглас-
но древним трактатам, про-
изошло это в пятый день пятого 
лунного месяца. Тело поэта так 
и не нашли, и местные жители, 
опасаясь, что его съедят речные 
рыбы, стали бросать в воду ку-
сочки клейкого риса, завернутые 
в листья бамбука. Обычай этот с 
тех пор передавался из поколе-
ния в поколение, и до сей поры 
ежегодно в пятый день пятого 

месяца по лунному календарю 
люди вспоминают Цюй Юаня, не 
только готовя традиционное уго-
щение – цзунцзы, но и устраивая 
в память о нем соревнования по 
гребле на драконьих лодках – 
эти красочные командные стар-
ты являются одним из главных 
зрелищ фестиваля. Повсюду 

слышны звуки барабанной дро-
би, флаги развеваются на ветру, 
а нос каждой из лодок украшает 
величавая голова дракона. Чья 
лодка придет к финишу первой 
– тот и становится победите-
лем состязания. Однако голова 
дракона на лодке – это вовсе не 
устрашающий противника атри-
бут. Как гласят древние поверья, 
в реках живут драконы, и чтобы 
не вызвать подозрений и недо-
вольства у этих грозных речных 
обитателей, нужно хорошенько 
замаскироваться, в попытке сой-
ти за своего.

…Таким образом, и веселые 
спортивные состязания на от-
крытом воздухе, и вкусная, по-
лезная еда с обилием зелени и 
прочих даров природы, и ярко 
сияющее на небосклоне солнце 
– все это говорит о том, что лето 
вступило в свои права. 

粽子香，彩绳长，艾蒿挂门旁！
祝大家端午节安康！

Незабываемых  
вам летних дней! 

ДУАНЬУ:  
В лето на драконьих лодках
Праздник Дуаньу (端午节), один из четырех важнейших традиционных праздников в 
КНР наряду с праздниками Весны, Поминовения Усопших и Середины Осени, отмечается 
ежегодно в пятый день пятого месяца по лунному календарю и в этом году выпал на 22 
июня. В народе он также известен как «Праздник драконьих лодок» (龙舟节), «Праздник 
лета» (天中节) и «День дракона» (龙日).   

Анастасия СЛИВИНСКАЯ

Мастерская по изготовлению лодок-драконов в деревне Фанчжуан, уезд Минхоу, город 
Фучжоу, провинция Фуцзянь на юго-востоке Китая, 12 июня 2023 г.

Соревнования на драконьих лодках – неотъемлемая часть праздника Дуаньу

Цзунцзы – традиционное угощение на Празднике лодок-драконов  



1 июня – 
Международный день 

защиты детей

Мы желаем 
здоровья и счастья 

всем детям  
на планете!
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